

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN

Canalejas, número 45
donde se dirigirá toda la corresponden-
cia. No se devuelven originales.

NUEVA ILLICE

SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'50 ps
Resto de España, trimestre 1'25 ps
Extranjero, trimestre 1'50 ps

Revista Semanal, Órgano de la Sociedad Cultural y Artística BLANCO Y NEGRO

El hecho de que esta revista publique un trabajo firmado, no significa necesariamente que se solidarice con el

En honor de Ramón Jaen

En su última sesión, y a propuesta de la Sociedad Cultural y Artística «Blanco y Negro», nuestra Corporación municipal acordó cambiar el nombre de la calle Mayor Llano por el de nuestro malogrado paisano y amigo D. Ramón Jaen.

Bien merece tal homenaje la labor meritisima del infortunado literato illicitano, que por el solo esfuerzo de su talento y de su voluntad supo labrarse un puesto distinguido en las Letras españolas.

El descubrimiento de la lápida se efectuará seguramente esta semana, con la asistencia del sabio catedrático de la Universidad de California D. Rodolfo Schevill, que permanecerá unas horas entre nosotros.

También nuestra Sociedad se halla organizando una velada necrológica en memoria de D. Ramón Jaen, en la que tomarán parte ilustres personalidades.

Apenas podamos hacerlo concretamente, daremos a nuestros lectores más detalles de estos actos, en que se rendirá merecido tributo a un hijo ilustre de nuestra ciudad.

El eterno tema

Cuestiones sociales

La mayoría de los obreros de la construcción han reanudado ya el trabajo, habiendo alcanzado una peseta diaria de aumento y la jornada de trabajo de ocho horas.

Las Sociedades Obreras continúan decididamente

el *boycot* contra D. Francisco Brotóns. En un mitin celebrado el lunes se recomendó a los trabajadores y simpatizantes que no comprasen chocolate Brotóns, que no fuesen a moler a su molino, que se dieran de baja en «La Electromotora» y que no trabajasen en la obra del Kursaal.

Los zapateros han presentado a sus patronos nueva petición de aumento.

Los alpargateros tienen también en estudio otras reivindicaciones...

La lucha social, en nuestra ciudad, adquiere desusadas proporciones.

Aires de nuevos tiempos; aurora de un nuevo día, a nosotros no nos asustan los mayores avances, si reúnen dos condiciones esenciales: una, la evolución progresiva, sin saltos siempre perjudiciales para todos; otra, la adaptación a la realidad de la vida económica nacional, evitando que pueda aplicarse a estos casos la fábula de la gallina de los huevos de oro.

Todo hombre tiene derecho a una existencia decente, y lícito es que se la procure utilizando las armas legales; mas para que alcance el bienestar a los obreros en las condiciones actuales de vida, es suficiente el razonable aumento de jornal que van concediendo los patronos?

A nuestro juicio, no. La elevación del precio de la mano de obra lleva aparejada la elevación del precio de la obra. A un aumento de jornal corresponde una subida de las subsistencias. Y aquí se halla la clave para que el bienestar del obrero con las mejoras que consigue sea real y no ilusorio.

Con la tenacidad y el vigor con que se lucha por las reivindicaciones sociales, una campaña enérgica y decidida contra los acaparadores, los logreros, los negociantes que desconsideradamente elevan los precios de los artículos de primera necesidad, de los alquileres, de los géneros indispensables para vivir. Despertar a los gobernantes de su dulce sueño, y obligarlos a que provean con decisión. Y en esta campaña tan laudable como provechosa seguros estamos que a las Sociedades Obreras acompañaría el pueblo entero...



El placer del dolor

Ante una cruz de piedra, de viejo cementerio,
Lloraba de rodillas una infeliz mujer.
Me aproximé a ella y allí en el misterio
De tumbas y sujeto a extraño cautiverio
Le pregunté la causa de tanto padecer.

Miróme sorprendida y entonces exaltada,
Impresa en el semblante, la huella del dolor,
Me dijo entre gemidos, confusa y excitada,
Que estaba en aquel sitio su hija sepultada
En quien tenía puesto su maternal amor.

Tenía doce años; en ella se miraba
Como si fuese reina; como si fuese Dios.
¡Y a su niña del alma, la muerte le llevaba!...
El Dios que ella quería; el Dios que ella adoraba,
Introdujo un enorme abismo entre las dos.

¡Los sueños que forjados tenía allá en su mente
De que su hija fuese, modelo de mujer,
Barráronse de pronto; quedando solamente
Canoso su cabello, arrugas en su frente
Y dolores profundos como único placer...!

La estorban los ruidos; la estorba la existencia;
La estorba que la vean; la estorba pasear;
La estorba que la hablen y sufre con paciencia
La amarga, dolorosa y dura penitencia
Que se impuso el instante en que la vió expirar.

«Pero—dijo llorosa— si un día no tuviera
El goce que yo tengo y encuentro en el sufrir,
Entonces—se lo juro—mil veces maldijera
La hora desgraciada en que me sucediera...
Y solo me quedara el goce de morir.»



Sali acongojado del viejo cementerio
Dejando entre las tumbas a la infeliz mujer...
Y sujeta mi alma a extraño cautiverio
Desentrañiar pretendo este fatal misterio:
¿Cómo puede encontrarse en el dolor placer?

¡Oh madres doloridas y almas torturadas,
Yo por vosotras siento intensa compasión!
¡Llorad, amigas mías; llorad despreocupadas!
¡No os importe que sean las quejas escuchadas
Que las lágrimas llevan alivio al corazón!!

José María Veiras

Empacho de civilización

¡Hoy! ¡Matusalén! En otro tiempo había gigantes
y ancianos vigorosos. La vida era algo casi in-
dehucible; las razas eran fuertes, los hombres
verdaderos titanes.

Se discurría poco, se consumía escasa materia

gris, los cerebros no trabajaban, pero la fuerza física,
la salud, eran extraordinarias. Hoy, en cambio...
«hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad!»
y todos estamos entecos, parecemos espiritua-
dos, como dicen las comadres.

Ahora se trabaja mucho *de cabeza* y muy poco
con los pies y por eso la civilización ha progresado
tanto; pero el individuo aislado, se vá cada vez pa-
ra abajo con una rapidez vertiginosa. Dentro de
pocas generaciones, los hombres serán infelices
pigmeos, unos pobres liliputienses.

«Estamos en decadencia!» La electricidad, el va-
por, la telegrafía sin hilos, el fonógrafo, nos pro-
porcionan comodidades sin fin; pero ¡ay!, el orga-
nismo humano está en ruinas. La vejez es prema-
tura, al menos así lo creen los que la tienen; el
reuma nos devora, el ritmo cardíaco se altera, so-
mos débiles partículas de una organización física
que se derrumba.

Unos cuantos seres felices, a quienes las circuns-
tancias han favorecido, disfrutan de las maravillas
del progreso, no sin estar expuestos a riesgos y he-
catombes espeluznantes. Gozan de lo posible de la
vida, viajan en magníficos trenes, en vapores rápi-
dos movidos a turbinas, van a veces en automóvi-
les veloces, o contemplan extasiados panoramas
bellísimos, ascendiendo en magníficos aeroplanos...
El resto, o sean los demás, apenas si ven el mun-
do por un agujero,

Pero lo ven. Al menos contemplan países nuevos
o desconocidos... en la película de los cines; oyen
grandes artistas en los discos fonográficos, conocen
las maravillas submarinas en los albums y portfo-
lios ilustrados, y se enteran al minuto, por los te-
legramas de los periódicos, de todo lo más impor-
tante que sucede en el planeta.

Es una vida de reflejo, digámoslo así, la que el
noventa y cinco por ciento de los humanos disfrutan,
si es que a eso se le llama disfrutar. ¡Ah, vida
patriarcal y pastoril de otros tiempos, qué lejána,
qué desvanecida estás! Ahora hay que vivir ur-
banamente, vida de relación, con impuestos de con-
sumos, cédula de vecindad, acudiendo a la oficina o
al taller, o lo que todavía es peor, teniendo que pa-
gar al casero, esa especie de almañá que a veces
inspira más horror que el león del desierto.

Y todo esto ya no tiene remedio; es el resultado
lógico del empacho civilizador que nos consume,
nos amigülla, nos aplasta. Vamos con el pesado far-
do de nuestra gran regeneración a cuestas. Somos
más débiles que los hombres de otros tiempos, que
eran unos brutos, dicho sea sin segunda intención,
pero que gozaban de una salud, de un vigor, de
una fuerza a prueba de bomba.

Preciso es resignarse, suspirar y sacar de las cir-
cunstancias el mejor partido posible, «capear el

temporal», sacar fuerzas de flaqueza y esperar físicamente desde una posición lo menos incómoda que se pueda, a que llegue el suspirado día en que todas las teorías, todos los lirismos, todas las logomaquias y perfeccionamientos con que sueñan los grandes reformadores sociales, cuajen, se realicen y resuelvan el magno problema del vivir mucho y bien, trabajando poco y gozando de la existencia placida, económica y agradablemente..., lo cual, ¡quién sabe! acaso se logre cuando cada quisque tropiece con los siete palmos de tierra adentro que por clasificación le corresponde, esto es, en la triste, la solitaria tumba fría.

L. E.

PUBLICACIONES

Salvador Ferrández, el conocido poeta festivo, ha recopilado en un folleto que acaba de publicar varias de sus poesías.

En estas nuevas producciones del vate socialista campea, como en cuanto escribe, una fluidez y un ingenio que las hacen en su mayoría agradabilísimas.

El nuevo folleto, titulado «Ironías», se halla de venta en la Librería Agulló, Kiosco de Rico y repartidores de «Trabajo».



Ayer apareció el primer número de «Los pueblos», semanario que se publica simultáneamente en distintas poblaciones de la provincia.

El director de «Los pueblos» en esta ciudad es nuestro compañero Francisco Espinosa.

Deseamos al nuevo colega, que en su primer número publica escogidísimos trabajos, una vida larga y próspera.

TIRO DE PICHON

CONVOCATORIA.

De acuerdo con lo prevenido en el artículo 38 de nuestro Reglamento, se convoca a Junta General extraordinaria para el día 27 de los corrientes, a las seis de la tarde, en el domicilio de la Sociedad «Nuevos Regimientos Progreso», para tratar de ultimar la construcción del chalet del Polígono de tiro.

Se ruega puntual asistencia.

Elche a 20 de Agosto de 1919.—El Presidente, Diego Ferrández.

De la Cartera

En Madrid, donde accidentalmente residía, ha dejado de existir D. José Orta Maciá, de la importante casa de esta plaza Vda. de Antonio Orts.

Descanse en paz, y reciba su familia la expresión más sentida de nuestro sentimiento.



De Palma de Mallorca, donde en la actualidad se encuentra cumpliendo con los sacratísimos deberes que nos impone la patria, ha llegado nuestro muy querido amigo Ramón Beltrán.



Está siendo motivo de acres censuras, para nuestra primera autoridad, la disposición de haber dejado habilitar una casilla de las de venta de comestibles, para carnicería, siendo así que en el pabellón dispuesto para la venta de estas mercancías, hay casillas disponibles.

Nosotros trasmitimos la queja a quien corresponda.



Para Orán han salido nuestro colaborador Antonio Serrano Hernández, Francisco Porcel y Pascual Amorós.

—Para Madrid, nuestro redactor Juan Orts Román, el pundonoso comandante de la Guardia Civil D. Fulgencio Gómez Carrión y el capitán de navío nuestro excelente amigo D. Fernando Pérez Ojeda.



Se encuentra bastante mejorada de la enfermedad que padecía la esposa del Administrador de Aduanas de Santapola D. Antonio Prats, la virtuosa señora D.^a Conchita Tarí Navarro.

Deseamosle un pronto y total restablecimiento.



Felizmente ha dado a luz un robusto niño, la esposa de nuestro querido amigo Santiago Alberola Quiles.

Nuestra enhorabuena.



Ha dejado de existir el pequeño de nuestro estimado amigo Francisco Parreño Candela.

Nuestro más sentido pésame.



Damos la enhorabuena a nuestro querido amigo y paisano, el soldado del Regimiento de Ceriñola n.º 42, Francisco L. Javaloyes Orts, por haberle concedido, mediante R. O. de 12 de los corrientes, el dictado de «Don», en atención a haber sido declarado apto para ejercer el cargo de Oficial de Secretaría Judicial.

Tipografía de José Agulló, Canalejas, 5, ELCHE.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

SE ALQUILA

Los primeros pisos de las casas donde están instaladas la "Cervacería Parisien" y "Mesón Doró".

Darán razón en la Glorieta del Doctor Campello número 17.

Ley y Reglamento regulando la Jornada de la Dependencia Mercantil

Precio: 75 céntimos

De venta: Librería AGULLÓ

La nueva libertad

por WOODROW WILSON

Presidente de la República de los Estados Unidos

Precio: 2 pesetas. = = De venta: Librería Agulló

Se vende legía superior

desde 10 céntimos hasta 2 reales botella

Calle Desamparados, número 7.

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELX

Horas de Caja de 9 a 13